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SMS-Kapitelmenü
Leicht verwechselbare Verben und ihre Stammformen

Infinitiv 1. Person Singular 1. Person Singular Partizip Perfekt
 Präs. Ind. Aktiv Perf. Ind. Aktiv Passiv (PPP)

Es gibt eine Reihe von Verben, die man leicht verwechseln 
kann. Am besten lernst du sie auswendig.

cadere cado cécidi casurus � fallen
caedere caedo cecidi caesum � fällen
cedere cedo cessi cessum � gehen, weichen
cernere cerno crevi cretum � sehen, entscheiden
crescere cresco crevi – � wachsen
deligere deligo delegi delectum � auswählen
diligere dí ligo dilexi dilectum � schätzen, lieben
edere edo edi esum � essen
edere edo edidi editum � herausgeben, hervorbringen
figere f igo f ixi f ixum � anheften, anschlagen
fi ngere fi ngo f inxi fi ctum � bilden, erdichten
iacere iaceo iacui – � liegen, daliegen
iácere iacio ieci iactum � werfen
parare paro paravi paratum � bereiten, vorbereiten
parere pareo parui – � gehorchen
párere pario péperi partum � gebären, hervorbringen, 
      erwerben
parcere parco pepérci parsurus � schonen
pendere pendeo pependi – � hängen (intransitiv)
péndere pendo pependi pensum � (auf)hängen (transitiv), 
      abwiegen, zahlen
perdere perdo perdidi perditum � zugrunde richten, verlieren
perire pereo perii peritum � zugrunde gehen, umkommen
vendere vendo vendidi venditum � verkaufen
venire veneo venii – � verkauft werden
venire venio veni ventum � kommen
vincere vinco vici victum � siegen, besiegen
vincire vincio vinxi vinctum � fesseln
vivere vivo vixi victurum � leben
vitare vito vitavi vitatum � vermeiden
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Substantive

animalium 
(der Tiere):

Genitiv

Plural

Neutrum

villa, -ae (Landgut)

1
Jedes Substantiv steht in einem 
bestimmten 
■ Kasus (Fall): Nominativ, Genitiv, 
Dativ, Akkusativ, Ablativ, Vokativ, 
■ Numerus (Zahl): Singular oder 
Plural, und hat ein bestimmtes
■ Genus (Geschlecht): Maskulinum 
(männlich), Femininum (weiblich) 
oder Neutrum (sächlich).

Die Formveränderung von Substanti-
ven nennt man Deklination. Es gibt 
fünf Deklinationen.

 Singular  Plural
Nominativ vill  a vill  ae
Genitiv vill  ae vill  arum
Dativ vill  ae vill  is
Akkusativ vill  am vill  as
Ablativ vill  a vill  is
Vokativ vill  a! vill  ae!

Die Substantive der a-Deklination 
enden auf -a (Gen. -ae) und sind fast 
immer Feminina.

Die erste oder a-Deklination



1agricola, -ae 
(Bauer) · poeta, -ae 
(Dichter) · nauta, 
-ae (Seemann)

divitiae, -arum 
(Reichtum) · 
insidiae, -arum 
(Hinterhalt)

amicus, -i (Freund)· 
puer, -i (Junge) · 
templum, -i 
(Tempel)

Marcus templum 
(Akk.) videt. 
Templum (Nom.) 
magnum est.

Die Substantive der o-Deklination auf 
-us und -er (Gen. -i ) sind Maskulina, 
die Substantive auf -um (Gen. -i ) sind 
Neutra.

Bei den Neutra ist der Akkusativ 
gleich dem Nominativ. Im Singular ist 
die Endung -um, im Plural -a.

Die zweite oder o-Deklination

■ Einige Wörter der a-Deklination 
sind Maskulina. Personen behalten 
ihr natürliches Geschlecht.

■ Manche kommen nur im Plural 
vor.

5

  m m n
Sg.  Nom. amic  us puer templ  um
  Gen. amic  i puer  i templ  i
  Dat. amic  o puer  o templ  o
  Akk. amic  um puer  um templ  um
  Abl. amic  o puer  o   templ  o
  Vok. amic  e! puer  ! templ  um!
Pl. Nom. amic  i puer  i templ  a
  Gen. amic  orum puer  orum templ  orum
  Dat. amic  is puer  is templ  is
  Akk. amic  os puer  os templ  a
  Abl. amic  is puer  is templ  is
  Vok. amic  i! puer  i! templ  a!

a
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ager (Feld)
Gen.: agri 
(des Feldes)

mi fili   ! (mein 
Sohn!) · Gai   !
(Gaius!)

consul, consul-is 
(Konsul) · oratio, 
oration-is (Rede) · 
lex, leg-is (Gesetz) · 
foedus, foeder-is 
(Bündnis)

victor (Sieger) 
victore
victorum
corpus (Körper) 
corpora

civis! (Bürger!)

Die dritte Deklination umfasst
■ Konsonantenstämme und
■ i-Stämme.

Die dritte oder konsonantische Deklination

Beachte, dass bei manchen Substan-
tiven auf -er bei der Deklination das 
-e entfällt.

Der Vokativ wird bei den Maskulina 
auf -us mit -e gebildet. Ausnahmen 
sind filius, -i (Sohn) und die Eigen-
namen auf -ius.

Die Konsonantenstämme

Bei den Konsonantenstämmen endet 
der Wortstamm, d. h. der Wortstock 
(der unveränderliche Wortbestand-
teil) und der Kennvokal, auf einen 
Konsonanten.

Die Substantive der Konsonanten-
stämme haben
■ im Ablativ Singular -e,
■ im Genitiv Plural -um,
■ und bei den Neutra im Nominativ 
und Akkusativ Plural -a.

Der Vokativ ist immer gleich dem 
Nominativ.
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navis, navis 
(Schiff) · nubes, 
nubis (Wolke)

pars, partis (Teil) · 
gens, gentis 
(Stamm)

animal, -is (Tier) · 
mare, -is (Meer) ·
exemplar, -is (Mu-
ster, Vorbild)

civis, civi-s 
(Bürger)

pars, partis (Teil) – 
partium
mare, -is (Meer) – 
maria

Zu den i-Stämmen gehören:
■ die gleichsilbigen Substantive 
(Nominativ und Genitiv Singular 
 haben gleich viele Silben) auf -is 
und -es,
■ die ungleichsilbigen Substantive, 
deren Wortstock auf zwei oder meh-
rere Konsonanten ausgeht,
■ die Substantive auf -ar, -e, -al.

Bei den i-Stämmen endet der Wort-
stamm auf -i.
Die Substantive der i-Stämme haben
■ im Genitiv Plural -ium und
■ bei den Neutra im Nominativ und 
Akkusativ Plural -ia.

Die i-Stämme

  m f f n
Sg.  Nom. consul oratio lex foedus
 Gen. consul  is oration  is leg  is foeder  is
 Dat. consul  i oration  i leg  i foeder  i
 Akk. consul  em oration  em leg  em foedus
 Abl. consul  e oration  e leg  e foeder  e
Pl.  Nom. consul  es oration  es leg  es foeder  a
 Gen. consul  um oration  um leg  um foeder  um
 Dat. consul  ibus oration  ibus leg  ibus  foeder  ibus
 Akk.  consul  es oration  es leg  es foeder  a
 Abl. consul  ibus oration  ibus leg  ibus  foeder  ibus



1 Substantive
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turris, -is (Turm) – 
turrim · sitis, -is 
(Durst) – sitim · 
 febris, -is (Fieber) – 
febri   · Tiberis, -is 
(der Tiber) – Tiberi

animal, -is (Tier) – 
animali   · mare, 
-is (Meer) – mari   · 
exemplar, -is (Mu-
ster, Vorbild) – 
exemplari 

iuvenis, -is – 
iuvenum · sedes, 
-is – sedum

Die i-Stämme

Aufgepasst:
■ Einige der gleichsilbigen Substanti-
ve bilden den Akkusativ Singular auf 
-im und den Ablativ Singular auf -i.

■ Die Neutra auf -ar, -e, -al haben im 
Ablativ Singular -i.

■ Im Genitiv Plural haben -um statt 
-ium: canis, -is (Hund), iuvenis, -is 
(junger Mann) und sedes, -is (Sitz).

 gleichsilbig ungleich- -ar, -e, -al
  silbig  
  m/f f f n

Sg.  Nom. civ  is turr  is pars animal
 Gen. civ  is turr  is part  is animal  is
 Dat. civ  i turr  i part  i animal  i
 Akk. civ  em turr  im part  em animal
 Abl. civ  e turr  i part  e animal  i
Pl. Nom. civ  es turr  es part  es animal  ia
 Gen. civ  ium turr  ium part  ium animal  ium
 Dat. civ  ibus turr  ibus part  ibus animal  ibus
 Akk. civ  es turr  es part  es animal  ia
 Abl. civ  ibus turr  ibus part  ibus animal  ibus
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Eine andere Bedeutung im Plural als 
im Singular haben:

■ Von vis [f] (Gewalt) gibt es im 
Singular nur den Nominativ, den 
Akkusativ vim und den Ablativ vi;
■ fas (göttliches Recht) und nefas 
(Frevel) sind nicht deklinierbar und 
kommen nur im Nominativ und 
Akkusativ Singular vor.

Unregelmäßige Formen bilden 
Iuppiter [m] (Jupiter), bos [m/f] (Rind) 
und vas [n] (Gefäß):

Besonderheiten

Nur im Plural kommen vor:
fruges, frugum (f) – Getreide vires, virium (f) – Kräfte

maiores, maiorum (m) – Vorfahren fauces, faucium (f)

moenia, moenium (n) – Stadtmauer    – Schlund, Schlucht

opes, opum (f) – Schätze, Macht optimates, optimatium (m) 

preces, precum (f) – Bitten    – Aristokraten

aedes, aedis (f) – Tempel aedes, aedium (f) – Haus

finis, finis (m) – Grenze fines, finium (m) – Gebiet

pars, partis (f) – Teil partes, partium (f) – Partei

 Sg. Sg. Pl. Sg. Pl.
Nom. Iuppiter bos boves vas vasa
Gen. Iovis bovis boum vasis vasorum
Dat. Iovi bovi bobus (bubus) vasi vasis
Akk. Iovem bovem boves vas vasa
Abl. Iove bove bobus (bubus) vase vasis

9



TOPTHEMA Dritte Deklination – welches Genus?

Zur dritten Deklination gehören Substantive mit unter-
schiedlichen Endungen. Hier findest du eine Übersicht, 
welche Wörter welches Genus haben.

10

-or labor, laboris – Arbeit
-os mos, moris – Sitte
-er agger, aggeris – Damm

Maskulina sind die Wörter auf:

-o regio, regionis – Gegend
-is classis, classis – Flotte
-as aestas, aestatis – Sommer
-es merces, mercedis – Lohn
 quies, quietis – Ruhe
-os dos, dotis – Gabe
-us, -udis laus, laudis – Lob
-us, -utis virtus, virtutis – Tugend
-x vox, vocis – Stimme
Kons. + -s hiems, hiemis – Winter
 plebs, plebis – Volk

Feminina  sind die Wörter auf:

-men flumen, fluminis – Fluss
-us, -eris genus, generis – Geschlecht
-us, -oris corpus, corporis – Körper
sowie aes, aeris – Erz
 caput, capitis – Kopf
 iter, itineris – Reise, Weg
 ius, iuris – Recht
 robur, roboris – Kraft
 rus, ruris – Land
 vas, vasis – Gefäß

Neutra  sind die Wörter auf:
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cinis, cineris – Asche
collis, collis – Hügel
dens, dentis – Zahn
finis, finis – Ende
fons, fontis – Quelle
grex, gregis – Herde
homo, hominis – Mensch
ignis, ignis – Feuer
imber, imbris – Regen
lapis, lapidis – Stein
leo, leonis – Löwe

mensis, mensis – Monat
mons, montis – Berg
obses, obsidis – Geisel
orbis, orbis – Kreis
ordo, ordinis – Ordnung
pes, pedis – Fuß
pons, pontis – Brücke
pulvis, pulveris – Staub
sanguis, sanguinis – Blut
sermo, sermonis – Rede
vertex, verticis – Scheitel

Maskulina

arbor, arboris – Baum tellus, telluris – Erde

Feminina

aequor, aequoris – Meer
aes, aeris – Erz
cor, cordis – Herz
iter, itineris – Weg, Reise
 

lac, lactis – Milch
mel, mellis – Honig
os, oris – Mund
ver, veris – Frühling 

Neutra

Eine Reihe von Substantiven hat abweichend von den 
Regeln ein anderes Genus. Hier findest du eine Zusammen-
fassung wichtiger Ausnahmen.

Merksatz 
Masculini generis 

sind die Wörter all auf -nis
und collis, orbis, mensis,

lapis, piscis, pulvis, sanguis,
limes, paries, pes,
ordo, sermo, grex,

dens, fons, mons, und pons.
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